

Neruda y Parral

Crónica de un retorno emotivo

Jaime González Colville
de la Academia Chilena de la Historia

“El año 1951, Neruda y Matilde viven en Europa; el poeta está casado con Delia del Carril, pero sostiene, desde hace varios años, un intenso romance con Matilde. La esperanza de un hijo que puede nacer, emociona a la proscrita pareja. Pablo ha debido abandonar Chile tras ser desaforado como Senador y dictarse una orden de detención en su contra por el Gobierno de González Videla. Viven en Berlín, más tarde en Nyon y luego en la isla de Capri. La nostalgia por el Chile lejano es cada vez más acentuada en el poeta; Matilde recordaría después que, una noche «...Vi a Pablo como ensimismado, recordando su niñez»; fue aquella una súbita emoción, repentina y dolorosa, que se clavó en su corazón como una garra en ese confín del mundo. Matilde se embarazó, pero el niño no ve la luz. La obsesión del poeta por regresar a su patria es ya atenazante; a principios de 1952 emprenden el viaje en barco hasta Montevideo. Pablo es recibido triunfalmente en el puerto por numerosos amigos chilenos. Se quedó en un Con-

greso, mientras Matilde sigue a Chile en avión, llega en el invierno de 1952; el día gris y frío le recuerda con pesar, el soleado verano de Capri.

Poco después llega Pablo; buscar un pequeño departamento cerca del San Cristóbal; Matilde, sin poderlo evitar, le dice:

«¿Qué he venido a hacer yo en este país de mierda?»

Neruda le mira con inmenso asombro; sin poderse contener, le responde con indisoluble ira, tan ajena al trato cariñoso que siempre le dió:

«Este país de mierda es el suyo! Aquí tiene que quedarse para acostumbrarse a quererlo...!».

Un año después - 1953 - el poeta viaja a Parral junto a Matilde; la experiencia dolorosa de un nuevo hijo perdido se proyecta sobre ambos. Neruda llega a su infancia tras un largo periplo por el mundo; viene en busca de algo difícil de describir; rostros, sensaciones, quizás testimonios. Desde este retorno, Pablo no cejará en lograr el reencuentro con su cuna, en incorporar aquel patrimonio ancestral a su corazón.



Vista de Parral, en 1927. Al fondo el templo franciscano, destruido por el terremoto de 1939.

Cuaderno N° 43 (2000)

652076

Neruda y Parral, crónica de un retorno emotivo [artículo]
Jaime González Colville

AUTORÍA

González Colville, Jaime, 1947-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda y Parral, crónica de un retorno emotivo [artículo] Jaime González Colville. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa